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Chèr·es lecteur·rices, chèr·es paroissien·nes, chèr·es 
ami·es,  

C’est la rentrée de l’Eglise 2024-2025, et devant vous 
se trouve le nouveau Courants : ‘Où est le Saint-
Esprit ?’ Il nous a semblé que cette question était 
importante à tout moment de notre vie et pas seule-
ment à la Pentecôte. D’où ce choix pour la rentrée et 
en effet, les réactions ont été nombreuses et posi-
tives. Nous avons même reçu une réponse d’une 
pasteure et d’un paroissien d’autres Eglises de 
l’EPUB. Nous remercions vivement tou·tes celles et 
ceux qui ont contribué à ce Courants, particulière-
ment, Priscille Djomhoué, (pasteure à Gembloux) 
pour son article sur le Saint-Esprit dans le Nouveau 
Testament. Vous trouverez, bien sûr, les rubriques 
habituelles, avec entre autres les activités prévues 
par la paroisse. Consultez la page des dates à retenir 
(P.47) pour connaître les événements et rencontres 
importantes pour notre communauté. L’année aca-
démique commence, comme vous pourrez le consta-
ter, avec beaucoup d’inspiration et de créativité, pré-
sentes dans les articles mais aussi dans le pro-
gramme des activités de l’Eglise.  
Après les congés, le bateau de l’Eglise peut repartir à 
pleines voiles. Nous vous souhaitons une bonne ren-
trée, pleine d’Inspiration créative, audacieuse et soli-
daire ! 
 
Yolande Bolsenbroek,  
au nom de toute l’équipe de Courants  
Philippe Romain 
Louis Stevens   

 Images Couverture Wikimedia + page 5 Wikimedia  
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Nous ne pouvons parler de l’Esprit Saint sans aller d’abord à la re-

cherche de ce concept dans le Premier Testament, où se trouvent les 

racines spirituelles des premiers chrétiens, et donc du N.T.  

Dans la Bible hébraïque, plusieurs mots hébreux peuvent être traduits 

par "esprit" en français. Celui qui nous intéresse est celui qui est le plus 

souvent utilisé pour désigner l'Esprit de Dieu : Rouach. 

Rouach peut également désigner l'esprit humain ou le vent, le souffle 

(voir l'encadré sur les différentes significations du mot), mais je n'en 

parlerai pas ici car notre focus est sur l'Esprit de Dieu, de l'Éternel. 

Rouach est un nom féminin. Certaines théologiennes féministes insis-

tent beaucoup sur ce point pour mettre en lumière le côté féminin et 

maternel de Dieu. Dans certaines langues, comme le néerlandais et l'al-

lemand par exemple, elles en profitent pour parler de Dieu au féminin : 

"Haar Geest" ou "Ihr Geist". 

 

 

Job 38,4:  

— ‘Où étais-tu quand j’ai 

fondé la terre?’ 

(La Bible- Chouraqui) 

A
 la rech

erch
e d

e l’Esp
rit d

e D
ieu
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La première fois que nous rencontrons "Rouach" dans la Bible, c'est dans la 

Genèse, dès le premier chapitre ! La Rouach plane ou tournoie au-dessus des 

eaux, des mers. 

Or, les eaux des mers sont des eaux incontrôlables, symboles du mal et de la 

mort. L'Esprit de Dieu contient donc le mal. Cette idée dérange, car où Dieu 

parvient-il alors à limiter les forces mortelles du mal ? Comment ? Après la 

Shoah, et d’autres monstruosités dont nous avons encore été témoins depuis, 

nous avons peine à croire que Dieu contient, renferme, limite le mal…  

La réponse, à mon avis, se trouve dans le livre de Job. Dans la réponse que 

Dieu donne dans la tempête : "Où étais-tu quand j'ai fondé le monde ?" Dans 

cette question, début d'une longue réponse de Dieu à Job, l'humain est remis 

à sa place. Qui sommes-nous ? Dieu met le doigt sur notre faiblesse, notre vul-

nérabilité et notre ignorance. Nous ne savons tout simplement pas tout, nous 

n'avons pas de vue d'ensemble... Nous ne comprenons pas tout... et certaine-

ment pas le mal qui règne. 

Il ne nous reste que notre confiance en Dieu. Cela reste un sujet très difficile.  

Revenons à l'Esprit de Dieu, qui plane et ne se contente pas de cela. La Rouach 

Rouach est utilisé plusieurs centaines de fois dans l’AT  

Il est traduit par "Esprit", "esprit", "souffle", "respiration", "vent", "cœur", "haleine", 
"animé", "être consterné", mais aussi par "colère", "forces" ou encore "être inspiré", 
"imaginer"... 

Première signification : vent, souffle, esprit 

Esprit de Dieu 

1. Inspirant le prophète à prophétiser  

2. Forçant le prophète à donner instruction ou avertissement 

3. Donnant une énergie de combattant et un pouvoir d'exécution  

4. Dotant les hommes de dons variés 

5. Une énergie de vie* (https://www.lueur.org) 
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est donnée par Dieu à l'humain, elle se partage. Elle est offerte afin d'inspirer 

la prophétie, cet art d'être visionnaire et non pas de prédire l'avenir comme 

certains le pensent. Être visionnaire dans le quotidien pour préparer l'avenir. 

Petite précision : le mot esprit en Genèse 1, pour les oiseaux, poissons, ani-

maux n'est pas la Rouach de Dieu. Un autre mot est utilisé : "NèFeSH", parfois 

traduit par âme. Comme dans Genèse 2, 7 où 

"NèFeSH" est utilisé pour l’Humain, Dieu souffle 

dans les narines de l'Adam un souffle de vie, et 

l'homme devient un être vivant. En revanche dans 

Ezéchiel 37, c’est bien la Rouach qui fait revivre 

les ossements du peuple d’Israël, un souffle de vie 

comme une force de résurrection.   

https://www.pexels.com/fr-fr/photo/vent-qui-souffle-les-cheveux-de-la-femme-2865899/ 

La Rouach met en mouvement et change l'hu-

main. Elle pousse le prophète à parler, à agir. 

(1 Sam 10, 6 : "L'Esprit de l'Éternel te saisira pour 

prophétiser et tu seras changé en un autre 

homme"). Elle est donnée aux Juges pour conqué-

rir l'ennemi. Dieu peut aussi envoyer des mauvais esprits (Rouach), mais ces 

esprits ne sont pas définis comme "l'Esprit de Dieu". 

Si tous ne reçoivent pas automatiquement l'Esprit de l'Éternel, l'Esprit est don-

né à certains leaders (Josué et les 70 de l'Assemblée), aux prophètes : à Sa-

muel, à Ézéchiel, à certains Juges.. L'Esprit éveille les prophètes, remet Ézé-

chiel sur ses pieds (le fait littéralement "tenir sur ses pieds", Ez. 2, 2) comme 

une force de résurrection. 

Chez Ésaïe, la Rouach est souffle de justice, de destruction (du mal - son 

Souffle est violent contre les méchants), et aussi de sagesse, d'intelligence, de 

conseil, de connaissance et de crainte de l'Éternel. (Ésaïe 11, 2) 

Ce n'est que dans le petit livre de Joël (2, 28) que se trouve la splendide pro-

phétie reprise par les premiers chrétiens (Actes), de la Rouach que Dieu répan-
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dra sur toute chair. "Vos fils et vos filles prophétiseront. Vos vieillards auront 

des songes et vos jeunes gens des visions." L'Esprit est inclusif et universa-

lise.   

Michée, de son côté, expérimente qu'il est rempli de la Rouach - du Souffle - 

de l'Esprit de Dieu comme d'une force, mais aussi rempli de justice et de vi-

gueur. 

Il y a plusieurs exemples où Dieu réveille l'esprit des humains. Chez le pro-

phète Aggée (2, 5), Dieu dit : "Mon Esprit est au milieu de vous. Ne craignez 

pas !" 

L'Esprit de Dieu active, dynamise les fidèles pour proclamer sa Parole, qui est 

toujours en même temps une action, pour la délivrance de son peuple. L'Es-

prit de l'Éternel est une force de libération, d'éveil, 

de relèvement, de justice et de sagesse.  Par Sa 

Rouach, Dieu donne une énergie de vie et d’au-

dace. Là où son Esprit est présent, l'homme ou la 

femme s'humanise. 

 

La question qui reste à poser : et le Saint-Esprit ? 

Où se trouve-t-il dans le Premier Testament ? Trois 

fois, si j’ai bien compté, il est question d’esprit 

saint dans le sens d’une Inspiration donnée par 

Dieu.   

Psaumes 51:11 (51:13) : "Ne me rejette pas loin de ta face, Ne me retire pas 

ton esprit saint." 

Ésaïe 63:10 : "Mais ils ont été rebelles, ils ont attristé son esprit saint ; Et il 

est devenu leur ennemi, il a combattu contre eux." 

Ésaïe 63:11 : "Alors son peuple se souvint des anciens jours de Moïse : Où 

est celui qui les fit monter de la mer, Avec le berger de son troupeau ? Où 

est celui qui mettait au milieu d'eux son esprit saint ?"   

Baptême du Christ—Fresque dans l’Eglise orthodoxe de Gand (2023 –YCB) 
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En conclusion, l'Esprit de Dieu dans le premier testament se révèle comme 

une force, un appui, une énergie positive de libération, une inspiration qui 

crée un chemin de vie. Là où les obstacles semblent bloquer un avenir vi-

vable, l'Esprit de Dieu ouvre un futur possible et rend la situation quelle 

qu’elle soit vivable (sans crainte !)  (Ez. 37) 

Au-delà du possible, son Esprit fait advenir sa Parole/son Acte : c.à.d. 

l'avènement de Sa délivrance. 

Le N.T. atteste qu’en Jésus-Christ et dans l'avènement de l'Église, les 

œuvres créatrices et de délivrance de ce même Esprit se manifestent.  

Je crois que cet Esprit, cette Rouach divine continue, dans la vie de tous 

les jours, à nous inspirer de prendre soin des plus faibles, de nos prochains 

comme de ceux/celles au loin, de notre terre et de tous ses habitants !  

C’est Elle-même qui nous donne l’audace d’agir pour le meilleur ! 

Yolande C. Bolsenbroek 
 
Photo YCB 2016 Italie  
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Le Nouveau Testament fait 379 mentions du pneuma : 19 dans 
l’évangile de Matthieu, 23 chez Marc, 24 chez Jean. Mais Luc en a 
bien plus parlé : 36 fois dans son Évangile et 70 dans les Actes des 
apôtres. Les Actes sont « l’Évangile du Saint-Esprit » ; il intervient 
dans la quasi-totalité du livre. Et si les autres auteurs du Nouveau 
Testament discutent de l’Esprit Saint, l'auteur des Actes le montre à 
l’œuvre, agissant comme un personnage tel que Paul ou Lydie, 
même si l'Esprit est plus éminent. Luc le rapproche ainsi des hu-
mains et montre qu’il n’est pas indifférent à leur vie. 

 

Dans Ac 1,5, Luc cite Jésus : « Jean a baptisé d’eau, mais vous, dans 
peu de jours, vous serez baptisés du Saint-Esprit ». Cette promesse 
va se concrétiser à la Pentecôte. En plaçant cet événement au dé-
but de son livre, Luc veut montrer que l’Esprit est à l’origine de la 
naissance de l’Église et que c’est sous son impulsion que les té-
moins sont appelés à œuvrer. 

 

Le Ressuscité présente le témoignage comme le programme que les 
apôtres devront remplir : « Vous recevrez une puissance, celle du 
Saint-Esprit qui viendra sur vous, et vous serez mes témoins à Jéru-
salem, dans toute la Judée et la Samarie, et jusqu'aux extrémités  
de la terre » (Ac 1,8). Selon Luc, la réception du Saint-Esprit est pre-
mière et la mission confiée aux disciples est seconde. Les disciples 
ne pourront se mettre en mouvement qu’après avoir reçu le Saint-
Esprit, la puissance qui habilite les mandatés. 

 

À la Pentecôte (2,1-13), l’Esprit se fait visible et sonore : le bruit 
d’un ouragan, les flammes qui se partagent en se posant sur chacun 
des douze, le vacarme qui monte de ces langues multiples. Le 
groupe des douze perd son particularisme galiléen et devient le 

Le Sain
t Esp

rit et la m
issio

n
 d

e l’Eglise d
an

s les A
ctes d

es ap
ô

tres 
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noyau de l’Église universelle. À sa naissance, cette Église est une communauté 
de missionnaires, chacun y reçoit l’Esprit en vue de témoigner. 

 

Cinq événements essentiels y voient le Saint-
Esprit jouer un rôle primordial : la rencontre 
de Pierre et de Corneille le centenier (10) ; la 
fondation de l’Église d’Antioche (11) ; l’envoi 
de Paul et de Barnabas à Antioche (13) ; le 
Concile de Jérusalem (15) ; la mission en Eu-
rope et dans des régions (16). Voyons ses ac-
tions spécifiques. 
Image https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/1/19/
Saint_Vincent_de_Paul_Catholic_Church_%28Mount_Vernon%2C_Ohio%29_-
_stained_glass%2C_Holy_Spirit.JPG 

 

Dans les Actes, l'Esprit apparaît comme l'ins-
pirateur de la Parole. Ainsi, sept hommes seront choisis "remplis d'Esprit Saint 
et de sagesse" (6, 3) pour gérer la charité communautaire. Mais en réalité, ils 
agiront en tant que témoins de la Parole. Étienne apparaît comme naturelle-
ment "plein de foi et d'Esprit Saint" (6, 5) et sur ce fond, l'Esprit s'empare de lui 
quand il s'agit de témoigner (6,10 ; 7,55), surtout devant le Sanhédrin. Il est à 
la fois une présence latente dans les personnes qualifiées en vue du témoi-
gnage et une impulsion liée aux événements. Il donne avant tout 
"l'assurance": à Pierre (2,29), aux apôtres (4,13), à la communauté (4,29-31), à 
Paul (28,31). Il ne se substitue pas au témoin mais le pousse à s'engager en do-
pant les qualités qu'il possède, en lui donnant "une bouche et une sagesse irré-
sistibles" (Lc 21,15).  

 

L’Esprit agit sur les apôtres en leur donnant l’aptitude de dire avec audace la 
Parole. Ce faisant, il est à la base des miracles. L’Esprit chez Luc a toujours 
affaire avec la proclamation de la parole. Le discours de Pierre (2,17s) fait com-
prendre l’irruption de l’Esprit comme un événement de prophétie. Il ne con-
duit pas à la glossolalie mais à la communication d’une parole. Chez Corneille, 
l’auteur dit « ils les entendaient parler en langues et glorifier Dieu » (10,46). A 
Éphèse, Paul ayant imposé les mains aux disciples, « ils parlaient en langues et 
prophétisaient » (19,6). Le don de l’Esprit est une parole à communiquer. C’est 
« rempli d’Esprit » que Pierre parle au peuple de Jérusalem (4,8). La sagesse de 
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l’Esprit donne à la parole d’Etienne sa force irrésistible (6,10) ; de même pour 
Barnabé à Antioche (11,24). Les témoins sont martyrisés, menacés et frappés 
(21,30-33), ils sont emprisonnés (12,3-4), tués (12,1). Mais contrairement à 
ce qu’on aurait pu attendre, c’est dans la souffrance qu'ils manifestent le zèle 
de l’annonce de l’Évangile. Paul est arrêté et doit comparaître devant le san-
hédrin ; au lieu de chercher à se tirer d’affaire, il trouve plutôt que le mo-
ment est indiqué pour annoncer l’Évangile en faisant le témoignage de sa 
conversion (22,6-13). Devant la menace, les apôtres répondent : « il faut 

obéir à Dieu plutôt qu’aux 
hommes » (5,29). Le comporte-
ment des témoins, leur fidélité est 
liée à l’impulsion que leur donne 
l’Esprit. Autour des douze, le 
nombre des fidèles s’accroît : 120 
(1,15), 3000 (2,41), 5000 (4,4). 
L’œuvre pneumatologique est une 
œuvre de parole et « s’exprimer 
avec audace au nom de Jé-
sus » (9,27) est une marque par 
excellence de l’Esprit. 
https://timelessmoon.getarchive.net/amp/media/van
-dyck-st-pierre-ermitage-25322b 

Pierre par VanDyck –Ermitage 

La communauté décrite dans les 
Actes travaille sous la bienveil-
lance de l’Esprit. Elle est unie : 
« Ils tenaient ferme à l’enseigne-

ment des apôtres, à la communion, à la fraction du pain et aux 
prières » (2,42). C’est une communauté unanime (2,46; 4,42), qui partage se-
lon les besoins de chacun (2,45) si bien que parmi eux, il n’y a pas d’indigent 
(4,34). L’épisode d’Ananias et Saphira (5,1-1) montre l’Esprit à l’œuvre 
comme promoteur de la communion dans la communauté : parce que ce 
couple a vendu une propriété au profit de la communauté et n'a déclaré 
qu'une partie de la somme, il est démasqué par Pierre et tombe foudroyé à 
ses pieds. La punition de mort est justifiée par la tentative du couple de bri-
ser la communion : « Ananias, pourquoi Satan a-t-il rempli ton cœur, pour 
que tu abuses l’Esprit Saint et que tu détournes une partie du prix du ter-
rain ? » (5,3). L’unité des premiers chrétiens est la marque de l'action de l'Es-
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prit.La manifestation de l'Esprit le jour de la Pentecôte manifeste une promul-
gation universelle du message. Luc a voulu représenter tous les peuples de la 
terre par l'insertion d'une énumération ; mais il ne s'agit encore, en ce mo-
ment là, que des Juifs fidèles et des prosélytes de la diaspora, installés alors à 
Jérusalem. En conduisant Philippe vers l'Éthiopien, l'Esprit fait passer l'Évangile 
au monde de tous les craignant-Dieu (8,29-39). Il mène Pierre chez Corneille, à 
la rencontre des païens sympathisants du judaïsme (10,19-20 ; 11,12). Il sus-
cite l'activité missionnaire de l'Église d'Antioche vers les païens et, par-là, les 

voyages missionnaires de Paul (13,2
-4).  
Conversion de Paul par Caravaggiohttps://commons.wikimedia.org/
wiki/File:Caravaggio,_conversione_di_san_paolo,_1600-01,_04.jpg 

L'Esprit empêche Paul de s'enfer-
mer au fond de l'Asie Mineure et 
pousse ainsi la mission vers l'Eu-
rope (16,6-10). C'est le dernier 
coup de barre donné pour que 
l'Évangile atteigne "l'extrémité de la 
terre" ; c'est aussi la dernière inter-

vention directe de l'Esprit. C'est bien l’Esprit qui est à l’origine du changement 
d’orientation de Pierre et le mobilise vers Corneille et le monde païen. La ri-
gueur spirituelle de Pierre et son respect de la tradition sont suffisamment il-
lustrés dans le texte par sa résistance à la voix qui lui intime l’ordre de tuer et 
de manger : « Jamais, Seigneur, répondit Pierre. Car de ma vie je n'ai rien man-
gé d'immonde ni d'impur ». L’ordre est repris trois fois de suite sans que Pierre 
n’obéisse. Il faudra une autre instance pour le faire bouger. « L'Esprit lui dit : 
« Voici deux hommes qui te cherchent. Descends donc tout de suite et prends 
la route avec eux sans te faire aucun scrupule : car c'est moi qui les en-
voie » (10,19b-20). Et Pierre écrira aux frères de Jérusalem : « L'Esprit m'a dit 
de m'en aller avec eux sans aucun scrupule (…) et nous sommes entrés dans la 
maison de l’homme en question » (11,12). Le missionnaire n’est pas toujours 
envoyé vers une personne ou une communauté qui partage ses convictions re-
ligieuses et culturelles. La mission requiert que le missionnaire lui-même soit 
libéré de ses propres blocages. Et l'Esprit est l’agent de l’ouverture, dans les 
deux sens. « Lorsque je me fus mis à parler, le Saint-Esprit descendit sur eux, 
comme sur nous au commencement. » (11,15). 
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Photo 2021—Alessandria 
(Italie) YCB 

Dans les commu-
nautés chrétiennes 
mêmes, la collabo-
ration n’est pas tou-
jours évidente et il 
existe très souvent 
des divergences de 
point de vue. La 
conférence de Jéru-
salem est l’une des 
occasions où Luc 
montre comment 
l’Esprit Saint récon-
cilie des partis op-

posés. Les Juifs y réclament que les Gentils suivent la loi de Moïse. Pierre, lui, 
rappelle aux Juifs sa rencontre avec Corneille en mettant l’accent sur le fait 
que les païens, comme eux (les Juifs) ont reçu le Saint-Esprit. Son argumenta-
tion est progressive : après avoir posé que Dieu ne fait pas de discrimination, 
Pierre fait appel au salut par la foi et par la grâce, ce qui traduit l’incapacité 
de l’être humain à être sauvé par l’obéissance à la Loi. De cette manière, im-
poser le joug de la circoncision, l’obéissance totale à la Loi de Moïse aux Gen-
tils serait trahir Dieu. Paul et Barnabas témoignent de ce que Dieu à travers 
eux a fait pour les Gentils. Les arguments qui permettent de trouver une solu-
tion au problème soulevé par la Conférence de Jérusalem se résument alors, 
dans le souvenir de l’œuvre de l’Esprit Saint qui, en agissant par des témoins, 
a permis cohésion et unité des pôles divergents. (15,8-9). 

 

Les Actes des apôtres donnent donc l’image d’une communauté chrétienne 
en plein essor, où la parole de Dieu se fait entendre efficacement, où l’action 
de l’Esprit est visible à travers les miracles. L’Esprit conduit les missionnaires à 
développer une nouvelle vision du monde, dépassant les barrières tribales, 
culturelles et raciales pour se déployer dans un univers inconnu. L’Esprit est 
celui qui renouvelle les missionnaires et leur donne de renouveler continuel-
lement leur méthode de travail, en l’adaptant aux situations. En dépassant le 
cadre de Jérusalem, en ouvrant l’Église aux Gentils et en les acceptant sans 
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exigences de circoncision, la mission a connu, à l’époque déjà, un renouvelle-
ment.  

 

Le monde d'aujourd'hui exige un nouveau changement de paradigme dans la 
mission. Les Églises historiques sont en perte de vitesse : les paroisses se vi-
dent et les chrétiens semblent insatisfaits de l’action de l’Église dans la socié-
té. On observe une migration vers les nouvelles Églises ou une désaffiliation 
pure et simple. Quelques raisons expliquent ce revirement : entre autres, le 
fait que les églises nouvelles ne s’installent pas sur des bases raciales, tribales 
ou identitaires ; la présence d’une « chaleur fraternelle », ne serait-ce qu’en 
apparence ; et même s’il y a à redire sur cette pratique, l’expérience de l’Esprit 
Saint parmi les membres est une réalité puisque chaque chrétien peut s’expri-
mer librement sur ses expériences spirituelles et en faire une interprétation. 
Face à une formalisation presque monotone observée dans les églises histo-
riques, comment les Actes des apôtres peuvent-ils inspirer une redynamisa-
tion ? Autrement dit, comment se réapproprier la puissance de cette troi-
sième personne de la trinité, qui a fait le succès de la mission dans l’Église pri-
mitive et qui aujourd’hui est la raison, évoquée avec insistance, de l’émer-
gence des nouvelles Églises ? 

 

L’Esprit Saint, qui est le catalyseur de la mission évangélique, lui donne sa dy-
namique et son orientation. La thématique et le contenu du témoignage mis-
sionnaire doivent être contextuels. Autrement dit, il s’agira de travailler de 
telle sorte que l’Évangile puisse répondre aux besoins des communautés lo-
cales, aux attentes des chrétiens et des chrétiennes en situation. Ce renouvel-
lement-là n’est possible que par l’action de l’Esprit qui régénère et qui unit.  

 

Les chrétiens d’une même communauté et d’une même Église peuvent don-
ner aujourd'hui l’impression de ne pas appartenir à un même bateau à cause 
de leur diversité. Il est impératif que l’Église travaille à briser les barrières de la 
division et construise des ponts pour promouvoir son unité. Le Saint-Esprit, 
facteur d’unité et de renouvellement, qui mit ensemble Juifs et Gentils, de-
vrait pour cela se voir accorder plus d'espace dans nos communautés. 

Pr Priscille Djomhoué 
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C'est qui/c'est quoi pour vous l'Esprit Saint?  

L’Esprit-Saint est pour moi le trait d’union nourricier et inspirant 
entre la Conscience-Présence bienveillante et créatrice que nous ap-
pelons « Dieu », mise en évidence par les enseignements de Jésus-
Christ, et la réalité de ma personne humaine. 

Frédéric Vilain  

Pour moi l’Esprit saint c’est l’expression de la divinité en nous.  

Jean-Marie  van Caster  

 

Petit Quiz arithmétique 

2 Femmes valent 1 Homme. 

3 Hommes valent  1 Femme. 

Que vaut le Saint-Esprit ? 

Pourquoi donc, 

le Père, le Fils et le Saint-Esprit s'appellent-ils Trinité ? 

Les 3 masculins formeraient-ils un féminin ? 

Sans doute, un théologien m'expliquera-t-il un jour pourquoi ces 
trois là sont une seule personne.  

Le mathématicien de service.   -   William Rey  
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L'Esprit Saint est la pure Lumière éternelle et infinie de Dieu. Il nous éveille 

spirituellement quand on reconnaît Jésus comme le Christ. 

Pasteur Christian Rouvière 

L'Esprit saint est la force vitale, la puissance de l'univers qui a créé toute 

vie.  L'amour est  son énergie agissante positive transmise à tous et pour 

tous. 

Zech Bernard 

 
Wikimedia https://
commons.wikimedia.org/wiki/
File:Un_voilier_sous_spi_croise_%C3%
A0_proximit%C3%A9_de_l%
27ile_Fourchue._Saint_Barth.jpg 

 

 

L’Esprit-Saint pour 
moi ? 

C’est le souffle de 

Dieu toujours présent à mes côtés, qui habite ma vie, l’anime, la ré-anime, 

qui éclaire mes doutes, apaise mes tempêtes… et surtout me souffle chaque 

jour à l’oreille à quel point je suis aimée !  

L’apôtre Paul n’écrit-il pas que Dieu a répandu son amour dans nos cœurs 

par le Saint Esprit qu’il nous a donné (Rm 5,5). 

C’est l’Esprit-Saint qui m’éveille à la Bonne Nouvelle de Jésus Christ, qui 

m’aide à la comprendre, à la vivre et la semer.   

Il est pour moi force et espérance, joie d’aimer et de servir, appel à me don-

ner.                                    Katia Vanderhofstadt  
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Pour moi, l'Esprit Saint est l'esprit de Dieu, l'esprit de vie, une force ou 

énergie divine par laquelle Dieu se révèle et devient présent, qui nous 

appelle et fait naître en nous la foi. 

Sari Hänninen 

Il est ma ferme assurance. Même lorsque j'étais malade, désespéré par 

les coups durs de la vie. Même quand j'étais inconscient. 

Lui, le Tout Autre. 

Il vient comme un voleur, sa présence ne se sent pas, ne se voit pas. 

Mais il l'a promis : jamais il n'oublie aucun de ses enfants, quoi qu'il ar-

rive. 

Je l'appelle Abba (Père), ou El Na refa (Ô Dieu, je te prie, guéris-la : 

prière de Moïse pour la guérison de Myriam, Nbres 12,13) 

Amen 

Claude Fournier  

FAIS COMME L’ OISEAU. . . 

Dans son roman intitulé Psychopompe, Amélie Nothomb rappelle que, 

dans l’Antiquité, Hermès, par exemple, était considéré comme un dieu 

psychopompe car « il accompagnait les âmes des morts dans leur 

voyage ». Elle évoque par ailleurs « l’oiseau psychopompe qui per-

mettait d’illustrer le Saint Esprit : la fa-

meuse colombe (...) » 

Cette fameuse colombe apparaît dans 

l’évangile selon Marc, le plus ancien des 

quatre évangiles. Au premier chapitre, 

Jésus est baptisé dans le Jourdain et 

nous apprenons au verset 10 que « Au 

moment où il remontait de l’eau, il vit 
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les cieux se déchirer et l’Esprit comme une colombe descendre sur lui.»  

Nous retrouvons cette comparaison entre le Saint Esprit et la colombe au 

chapitre 3 de l’évangile selon Matthieu, où il est question également du 

baptême de Jésus . 

La colombe venue des cieux n’apparaît pas seulement dans le Nouveau Tes-

tament. Au chapitre 8 de la Genèse, elle revient vers Noé en tenant dans 

son bec un rameau d’olivier. C’est la fin du Déluge et le début d’une nou-

velle Alliance avec Noé et sa descendance. 

Avec ou sans rameau d’olivier, la colombe symbolise donc la paix, la réconci-

liation, l’Alliance entre Dieu et l’être humain. 

Cet oiseau familier est aussi - paradoxalement - symbole de mystère. Dans 

Psychopompe, Amélie Nothomb relève cet aspect secret du divin : « Quant 

au Saint-Esprit, rien ne signale son sexe, ni son âge, ni sa nationalité, ni son 

humanité. Il préférait être vu en oiseau. » Indéfinissable, le Saint-Esprit se-

rait donc universel et libre comme l’air... 

Alors, suivons le bon conseil de Michel Fugain, qui chantait : 

 

 

« Fais comme l’ oiseau 

ça vit d’amour et d’eau fraîche, un oiseau, 

D’un peu de chasse et de pêche, un oiseau, 

Mais jamais rien ne l’empêche, l’oiseau, 

D’aller plus haut ! » 

François-René Martens 
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Prière au cœur du cœur  

Silence d’avant les mots 

Silence là où ma vie se recueille, 

là où ma vie se tapit.  

 

Quelque chose palpite, 

j’écoute de tout mon être 

Je ne raisonne plus,  

je ne discute plus, 

je suis toute attente… 

 

Quelque chose palpite,  

un souffle discret,  

têtu comme un cœur battant 

Quelque chose en moi,  

qui m’arrive d’au-delà de moi… 

 

Et si c’était Lui? 

Là où je ne me connais plus? 

Qui es-tu, toi que j’espère?  

Quel chemin traces-tu dans ma nuit? 

 

Quelque chose palpite 

Quelque chose désire en moi 

Qui es-tu, toi que je veux suivre?  

Silence...Prière au cœur du cœur.                                       Lytta Basset  
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Au moment de tenter de répondre à 

cette question, j’aperçois devant 

moi, sur le mur de mon bureau, 

entre un pêle-mêle de photos de fa-

mille et la fenêtre du jardin, une fi-

gurine en terre cuite – qu’une de nos paroissiennes pourra aisément recon-

naître – représentant un oiseau stylisé opérant un vol en piqué. Et je ne peux 

m’empêcher de rapprocher cette image de l’iconographie traditionnelle con-

sacrée, dans la chrétienté, au Saint-Esprit : la colombe que Jésus voit assister 

à son baptême dans le Jourdain.  

Si je compare les deux images, celle du volatile piquant vers le sol comme un 

missile est bien plus agressive que la gentille colombe qui volète au-dessus 

de Jésus. Encore que ce soit cette même colombe, alias le Saint-Esprit, qui va 

emmener Jésus au désert où il va recevoir un « baptême du feu » : jeûne de 

quarante jours, faim, tentations par le diable et service par les anges. Cer-

tains écrits apocryphes situent dans ces quarante jours la révélation à Jésus 

de sa mission et de la Vérité qu’il tentera de faire comprendre à ses compa-

triotes pendant les trois ans qui suivront. 

Une deuxième image traditionnelle du Saint-Esprit est celle des langues de 

feu se posant sur les douze. Un feu sacré qui inaugure cette fois la naissance 

de l’Église : la transformation d’un groupe de disciples déçus et apeurés en 

une assemblée d’apôtres, d’envoyés. La force, promise par Jésus, qui va por-

ter son message jusqu’aux extrémités du monde. 

Par la suite, avec l’usure du temps, les vicissitudes de l’histoire et les limites 

de l’esprit humain, cette assemblée d’apôtres perdra parfois, ou souvent, la 

pureté et la vigueur du message originel, succomber à la tentation de deve-

nir une religion d’État et contribuer à produire cette grandiose mais très  
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discutable civilisation qu’on a appelée la chrétienté.  

Où est donc passé le Saint-Esprit pendant tout ce temps ? Dans les années du 

concile Vatican II, un prêtre désabusé m’avait confié qu’il considérait le droit 

canon comme un monument érigé à la disparition du Saint-Esprit dans 

l’Église. Au niveau institutionnel, sans doute, mais était-ce là son rayon d’ac-

tion ? Par contre, au niveau individuel, dans la conscience de chaque être hu-

main, la question se pose.  

Était-il là, le Saint-Esprit, quand Constantin adopta le christianisme comme 

religion d’État ? quand fut rédigée la règle de Saint Benoit ? quand Bernard 

de Clairvaux a prêché la première croisade ? quand Martin Luther a affiché 

ses 95 thèses sur l’église de Wittenberg ? quand Karl Marx a rédigé « Le capi-

tal » ? quand Albert Einstein a écrit E = MC2 ? quand les Églises protestantes 

en mission ont lancé le mouvement œcuménique ? Au fond, a-t-on le droit 

d’associer l’action du Saint-Esprit à toutes les productions de l’esprit humain, 

tantôt universellement louées, tantôt saluées par les uns mais honnies par 

les autres ? 

Les protestants sont plus sensibles aux chants choraux réformés qu’à la mu-

sique grégorienne.  Néanmoins, mon passé catholique continue à produire 

en moi (comme pour la « Brabançonne » !) un frisson lorsque j’entends le 

« Veni creator ». Je pense aux 

millions de chrétiens qui, au 

long des siècles, avant et après 

la réforme, ont ainsi prié le 

Saint-Esprit.   

 

 

Wikimedia.com 

Viens, Esprit créateur ! 

Me revient alors l’image de l’oiseau descendant en piqué. Est-ce un cormo-

ran s’apprêtant à plonger dans une eau poissonneuse ? un rapace fonçant sur 
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un gibier distrait ? un pélican rentrant au nid pour nourrir ses petits ? 

Quittons ces images limitantes et rappelons-nous qu’au premier jour de la créa-

tion, l’Esprit de Dieu planait sur les eaux. Par la suite, il a été dit qu’il remplissait 

l’univers. Il souffle où il veut, ce qui est facile vu qu’il est partout. Mais s’il est 

partout, pourquoi l’invoquer ? 

Puisque Dieu (le Père ou le Saint-Esprit ?) sait déjà ce dont nous avons besoin, 

lorsque nous l’invoquons, en n’importe quelle langue, nous ferions une prière à 

notre propre être plutôt qu’une demande à un Être extérieur à nous. Une de-

mande de s’ouvrir à cette force partout présente, prête à agir en nous – moyen-

nant notre autorisation et notre volonté d’accueil. Une prière accompagnée, 

pour être efficace, d’un remerciement anticipé pour ce qui est déjà donné mais 

qu’il nous appartient de découvrir et de reconnaître.   

Louis Stevens 

 

Image Pexel.com 

 

 

 

Cantique page 11 Veni Créator : https://www.youtube.com/watch?v=5GrQJGQWfd8 
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VIENS ESPRIT CRÉATEUR 

Viens, Esprit Créateur nous visiter, 

Viens éclairer l’âme de tes fils, 

Emplis nos cœurs de grâce et de lumière, 

Toi qui créas toute chose avec amour. 

Toi le Don, l’envoyé du Dieu Très Haut, 

Tu t’es fait pour nous le Défenseur, 

Tu es l’Amour, le Feu, la source vive, 

Force et douceur de la grâce du Seigneur. 

Donne-nous les sept dons de ton amour, 

Toi le doigt qui œuvres au Nom du Père, 

Toi dont il nous promit le règne et la venue, 

Toi qui inspires nos langues pour chanter. 

Mets en nous ta clarté, embrase-nous, 

En nos cœurs, répands l’amour du Père, 

Viens fortifier nos corps dans leur faiblesse, 

Et donne-nous ta vigueur éternelle. 

Chasse au loin l’ennemi qui nous menace, 

Hâte-toi de nous donner la paix, 

Afin que nous marchions sous ta conduite, 

Et que nos vies soient lavées de tout péché. 

Fais-nous voir le visage du Très-Haut, 

Et révèle-nous celui du Fils, 

Et toi l’Esprit commun qui les rassemble, 

Viens en nos cœurs, qu’à jamais nous croyions en toi. 

Gloire à Dieu, notre Père, dans les cieux, 

Gloire au Fils qui monte des Enfers, 

Gloire à l’Esprit de Force et de Sagesse, 

Dans tous les siècles des siècles. 

Amen          
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Aujourd’hui, 6 juillet, un vent assez fort décoiffe les arbres du jardin. 

Ils auraient peut-être aimé profiter du premier jour de vacances bien 

tranquillement et abriter la sieste de ceux qui ne partent pas loin. Ou-

blions ça, ce n’est ni le jour ni l’heure ! Un vent qui secoue, qui agite, 

qui empêche de s’endormir, voici ce que me suggère le mot Esprit.  

Et d’abord, faisons un sort à ce terme, je lui préfère celui de Souffle. 

Un souffle de vie comme celui que Dieu insuffle dans les narines de 

l’humain, lors de la création. Dieu souffle encore dans nos narines, 

pour que nous vivions pleinement. Respirons à pleins poumons cet 

air venu d’ailleurs, ce vent qui nous stimule, nous donne vie, nous ré-

veille. 

Un souvenir très ancien m’est revenu, dans ce registre du souffle, ce-

lui de la préparation à l’accouchement « sans douleur » : respirez, 

soufflez madame, soufflez. Bloquez. 

Poussez ! Et là encore, l’importance du 

souffle qui donne vie. La joie qui éclate, 

après la douleur. L’enfant surgit au 

creux du souffle apaisé de sa mère. 

Souffle qui donne vie, une image qui 

me parle. 

Image—World history encyclopedia– maternité dans la Rome antique 

Le jardin, source de surprises et d’amusement : tiens, un chêne 

pousse dans le pot de fleur ! Oh, des noyers prennent leurs aises dans 

mon petit parterre ! Et si vous tirez le jeune arbre en question, vien-

nent une belle racine et la noix ou le gland, selon le choix du planteur 

à panache, car les écureuils aident (?) le jardinier à leur façon, en ac-

cumulant des réserves pour l’hiver ! Une surprise qui mériterait un 
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tableau à la façon de Redouté, pour 

un herbier un peu naïf. 

https://www.picpedia.org/chalkboard/s/

surprise.html 

Voici donc une autre image, celle 

de l’inattendu, du Souffle qui fait 

sortir des sentiers battus, qui force 

à s’adapter, qui pousse à la créativi-

té. 

Il faut d’ailleurs bien souvent faire appel à son aide lors de la rédaction d’un 

texte ou lors de n’importe quelle création artistique et accepter qu’il nous con-

duise où nous ne pensions pas aller au départ. Vraiment surprenant ! 

 

On peut vivre des périodes diffi-

ciles, des temps de décourage-

ment intense, se sentir au « fond 

du pot » et voilà qu’un mot, 

qu’un geste affectueux, qu’une 

attention, qu’une aide inattendue 

vous remettent sur rail, vous 

poussent à remonter la pente, 

vous mettent la joie au cœur, 

vous donnent du tonus et ali-

mentent votre « moteur » pour 

repartir vaillamment. 

Le Souffle consolateur qui inspire 

tous ces gestes, toutes ces pa-

roles, porteurs de vie. 

Image : https://commons.wikimedia.org/wiki/

File:Odette_Sculpture_Park_Consolation_01.jpg 
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Au moment de quitter ses disciples, Jésus leur promet sa présence au-delà de la 

séparation et en plus de cette présence spirituelle, il mandate les uns et les 

autres pour des missions de consolation. 

 

Un Souffle léger, non un vent violent destructeur et qui arrache, qui détruit, 

ainsi Dieu se présente à Elie désespéré et réfugié dans une grotte car on en 

veut à sa vie. Un Dieu qui écoute la plainte d’Elie, qui le soutient, qui lui donne 

des solutions.  

Ce texte fort dévoile la nature d’un Dieu 

consolateur qui se donne à connaître par 

un murmure. Encore surprenant ! 

Orgue à vent à Vlissingen—https://

commons.wikimedia.org/wiki/

File:Windorgel_op_boulevard_in_Vlissingen - 

 

Et pourtant, on peut passer une vie entière sans sentir la présence de ce 

Souffle, de cette présence, de ce murmure à nos oreilles. Notre religion peut 

n’être qu’une coque vide, qu’une série d’habitudes, d’obligations morales, 

d’ordres à respecter… 

J’ai bien dit « religion », car le mot « foi » aurait impliqué un autre contenu, je 

crois. Surtout une foi vivante, ancrée dans le message et la vie du Maître. 

Une foi alimentée par le Souffle de Dieu, ce Souffle totalement libre de ses 

choix et de ses mouvements. Nul ne peut le prendre en otage, le revendiquer 

comme sien, l’emprisonner. 

« Le vent souffle où il veut, et tu en entends le bruit ; mais tu ne sais d'où il 

vient, ni où il va. Il en est ainsi de tout homme qui est né de l'Esprit. » 

Universalité de ce vent qui souffle sur tout homme de son choix, une bonne le-

çon de modestie pour quiconque s’en veut le détenteur exclusif. 

Yvette Vanescote 
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Le 14 avril dernier, nous avons ouvert un débat après le 
culte sur le thème de la joie. La discussion fut, comme tou-
jours, extrêmement riche. En voici non pas une fidèle syn-
thèse, mais une sélection toute subjective de quelques ré-
flexions partagées lors du débat. 

Que signifie pour moi la joie ? 

On peut distinguer deux types de « joie ». Il y a la joie éphémère, de l’ordre de 
l’émotion, qui survient de façon plus ou moins immédiate, de l’extérieur, di-
rectement liée à des circonstances agréables. Et puis, il y a la joie intérieure, 
profonde, un état d’esprit qui se cultive activement, à travers toute les circons-
tances de la vie. C’est comme une vibration, qui rayonne en moi et autour de 
moi, qui me fait sentir le divin en moi, la vie éternelle qui me traverse. C’est 
une recherche active, un travail intérieur permanent. 

La joie me relie aux autres, elle me procure un sentiment de communion, de 
connexion avec mes proches, l’humanité, la nature, Dieu… Elle se partage tou-
jours, elle est communicative, elle rayonne. Elle est un trésor commun. Elle me 
relie aussi à moi-même, à mon moi profond. 

La joie est liée à la beauté que j’observe autour de moi, chez les autres, dans la 
nature. C’est la joie de l’émerveillement, qui s’accompagne d’un profond sen-
timent de gratitude. 

Plus je vieillis, plus je suis heureuse. C’est notre destinée profonde, ce à quoi 
Dieu nous appelle. 

La joie est à la portée de tout le monde, c’est le cadeau de Dieu. « Que votre 
joie soit parfaite »… C’est une responsabilité de s’établir et de cultiver la joie : 
pour soi-même et pour les autres qui nous entourent. 

Une journée sans joie, c’est un puits sans eau. 
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Comment cultiver la joie dans l’adversité, lorsque l’on traverse des cir-
constances douloureuses, ou face à la misère du monde ? 

Dans ces moments difficiles, on doit pouvoir se sentir porté par Dieu, par 
sa force de Vie. S’efforcer de cultiver la joie, c’est un devoir ; car on est 
appelé à la joie et il nous faut répondre à cet appel. Il faut donner une 
place à la tristesse quand elle nous assaille, mais ne pas se laisser anéan-
tir par elle. Que pouvons-nous encore apporter au monde lorsqu’on est 
dévasté par le désespoir ? Se rappeler la résurrection : faire confiance, 
avoir foi dans le fait que la Vie est toujours plus forte que la mort, qu’il y 
a toujours la lumière au bout du tunnel. 

S’efforcer de porter attention à tous les signes, même ténus, de cette vie 
plus forte que tout : les signes de solidarité, d’amour et d’amitié, de jus-
tice ; les succès, petits ou grands, d’une lutte pour un monde meilleur, 
comme la graine de moutarde qui deviendra un jour la plus grande des 
plantes. Lister chaque jour trois choses positives vécues ou observées 
dans la journée. S’engager dans l’action positive, plutôt que ressasser 
nos malheurs. 

Eviter, quand c’est possible, la confrontation inutile à des circonstances, 
des activités, des lectures, ou des personnes qui nous font du mal, qui 
nuisent à notre joie intérieure, et au contraire, se tourner sélectivement 
vers tout ce qui consolide notre joie intérieure. Me décaper de tout ce 
qui est « non-joie » dans ma vie et en moi. 

Travailler sur le regard que l’on porte 
sur le monde : tel événement est-il 
une catastrophe ou une opportunité 
d’avancer vers un monde meilleur ? 

Photo YCB Bible de Luther 1576 (Musée Altena—Allemagne) 

 

 

En quoi ma foi et les Ecritures m’aident à cultiver la joie ? 

Parfois, je souhaiterais avoir plus de certitudes, j’ai trop de doutes, trop 
de questions qui m’empêchent d’accéder à la joie… 
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La foi est le socle, l’assise, la fondation permanente sur laquelle je peux m’ap-
puyer, car elle nous met en contact avec plus grand que nous. 

Le message qui traverse toute la Bible est que même si on traverse des difficul-
tés, qui paraissent parfois insurmontables quand on y est plongé tout entier·e, 
il y a TOUJOURS une issue, on peut toujours en sortir, car elle nous met en rela-
tion avec les autres, une communauté. Il sera alors plus difficile de couler. La 
Bible nous aide à cultiver cette capacité d’Espérance. L’Eglise m’apporte le sou-
tien des rencontres, d’une communauté de vie. 

Au travers de la Bible, je prends conscience par de multiples témoignages que 
je suis destiné à la joie. La prière m’aide à construire un autre regard sur moi-
même, les autres et le monde qui nous entoure.  

Etienne Bourgeois 

 

‘Réjouissez-vous en l’Eternel et soyez dans l’allégresse !  

Poussez des cris de joie, vous tous qui êtes droits de cœur ! Ps 32, 11  

‘Je serai par ta grâce dans l'allégresse et dans la 

joie ; Car tu vois ma misère, tu sais les angoisses de 

mon âme.’ 

Psaume 31:8  

‘Va, mange avec joie ton pain, et bois gaiement ton 

vin ; car dès longtemps Dieu prend plaisir à ce que 

tu fais.’       Ecclésiaste 9,7 

‘Huit jours plus tard, les disciples étaient de nouveau réunis dans la maison. 

Cette fois-ci, Thomas était avec eux. Jésus vint, alors que les portes étaient ver-

rouillées. Il se tint au milieu d’eux et leur dit : Que la paix soit avec vous ! 

Puis il dit à Thomas : Place ton doigt ici, vois mes mains ; avance ta main et 

mets-la dans mon côté. Ne sois donc pas incrédule, mais crois. 

Thomas lui répondit : Mon Seigneur et mon Dieu ! 

Parce que tu m’as vu, tu crois ! lui dit Jésus. Heureux ceux qui croient sans avoir 

vu.’  Jean 20, 26-29  
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La période de l’été a été calme au niveau des activités de la pa-

roisse mais les cultes ont bien eu lieu chaque dimanche. Un 

grand merci à tou·tes nos prédicateurs et prédicatrice bénévoles 

d’avoir assuré ces cultes ! 

Le consistoire est très heureux de vous retrouver à la rentrée 

d’une nouvelle année pleine de projets et activités.  

Notre culte de la rentrée marque aussi le démarrage de l’école 

du dimanche, qui travaillera cette année sur le thème des ani-

maux dans la Bible.  Et cette année, nous y sommes impliqué·es 

avec les enfants : chacun·e complètera un album par l’échange 

des cartes.   

Le 15 septembre, nous serons présent·es à Rixensart en fête. 

Notre paroisse fait partie de la vie de la commune et il est im-

portant de participer à cette fête des associations et organisa-

tions.  

Juste avant les vacances, à sa retraite de juillet, le Consistoire a 

pris le temps de réfléchir à quelques sujets qui ne peuvent pas 

être abordés en profondeur pendant nos réunions mensuelles : 

comment assurer la relève et impliquer les jeunes dans notre 

Église ?  Des questions qui ne sont pas faciles à résoudre et qui 

méritent notre attention continue dans les années à venir.  

Notez dans votre agenda la date de notre Assemblée d’église : le 

dimanche 6 octobre. Les invitations vous parviendront bientôt.  

Fraternellement,  

Au nom du Consistoire 

Trinette Slaa—Présidente 

N
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News du CACG 

L’été est pour le CACG une période dédiée aux finances ; en effet, c’est le 

moment d’établir les comptes arrêtés au 30 juin, soit à mi-parcours, et c’est 

également occasion d’établir le budget 2025 pour la Fabrique d’Eglise*. Car 

une bonne gestion implique d’une part une vision précise de l’évolution de 

l’utilisation de nos budgets et d’autre part une bonne anticipation de nos 

besoins futurs pour pouvoir élaborer le budget suivant. 

Que se passe-t-il concrètement ?  

Louis Stevens, notre trésorier, encode toutes les recettes et dépenses réali-

sées au 30 juin dans le logiciel Religiosoft. Sur cette base, il peut prévoir plus 

clairement le déroulement de l’année complète. Il peut ensuite préparer un 

projet de budget 2025, qui sera revu en équipe au CACG puis soumis aux 

questions et enfin à l’approbation du Consistoire. Enfin, ce budget provi-

soire sera transmis à l’EPUB et à la Commune pour validation finale. 

Que couvre le budget de la Fabrique d’Eglise*? 

Du côté « recettes », on trouve un versement fait par l’asbl paroissiale, la 

quote-part des paroissiens à l’activité de leur paroisse, et les versements 

mensuels faits par la commune pour compléter ce qui manque. Ce sont les 

recettes dites ordinaires, qui doivent couvrir les frais habituels de fonction-

nement de la paroisse. Il y a aussi les recettes dites extraordinaires, desti-

nées à couvrir les dépenses tout aussi extraordinaires, principalement liées 

à des travaux effectués à notre bâtiment. Là aussi, la commune intervient. 

Du côté « dépenses », on trouve principalement les dépenses liées au fonc-

tionnement du bâtiment (eau, gaz, électricité, nettoyage, entretien courant) 

et de l’administration (fournitures de bureau, confection du Courants, assu-

rances, frais de déplacement…) mais également des dépenses liées à l’orga-

nisation des cultes (honoraires des prédicateurs invités, organiste, fleurs…). 

On parlera de dépenses ordinaires. Aux dépenses extraordinaires, on trou-

vera l’égouttage du bâtiment, l’isolation, la toiture, la chaudière…) 

Bref, une étape importante et nécessaire pour la bonne gestion des finances 
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de notre Eglise. Cette année, Marie Gribomont a donné un petit coup de 

main, nous la remercions ainsi que Louis, notre trésorier. 

Vous aurez l’occasion de découvrir cela plus en détails lors de notre pro-

chaine Assemblée d’Eglise.  

Nous vous souhaitons une belle reprise à toutes et tous. 

Pour le CACG, 

Olivier de Roubaix 

*Fabrique d’Eglise est l’appellation catholique de ce que nous appelons le Con-
seil d’administration.  Ce terme est aussi utilisé par les autorités communales.  

Travaux d’égouttage en 2023 

Déblayer le jardin 

après les travaux à 

l’égout  

10 novembre 2023 
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Espé rér ét agir avéc la 
cré ation 

 

 

 

 

Temps pour la création 2024 
 

Chaque année, la rentrée de septembre est l’occasion de nous émerveiller 
devant les beautés de la création et de rendre grâce pour l’immense amour 
de Dieu pour toute son œuvre. C’est aussi l’occasion de nous interroger sur 
la façon dont nous exerçons notre mission de « gardiens » de cette création 
et, cette année, nous sommes invités à réfléchir en particulier aux paroles 
de l’apôtre Paul dans l’épître aux Romains : 

  

‘La création attend avec impatience la révélation des Fils de Dieu : livrée 
au pouvoir du néant – non de son propre gré mais par l’autorité de celui 
qui l’a livrée – elle garde l’espérance, car elle aussi sera libérée de l’escla-
vage de la corruption, pour avoir part à la liberté et à la gloire des enfants 
de Dieu. Nous le savons en effet : la création tout entière gémit mainte-
nant encore dans les douleurs de l’enfantement. ‘(Rm 8.19-22). 
 
 
 
Nous initierons le temps de la Création, dimanche 8 septembre, avec un 
culte en famille, en lien avec le thème choisit par l’Ecodim : Les animaux de 
la Bible et le projet des albums Macalu.   

 

Au plaisir de célébrer ce temps de la Création tou.te.s ensemble !  
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Comme tu as dû t’amuser,  
Ô Dieu,  

Quand tu as créé les montagnes  

Sculptant leurs flancs, modelant, leurs contours,  
en faisant rouler des rochers le long des versants ensoleillés,  

jusqu’aux vallées,  
rochers roulant et roulant, comme des boules de bowling,  

suivis d’une cascade de plus petites pierres,  
roulant et roulant comme des billes 

Et les voilà, ces montagnes,  
majestueuses et belles,  

tant de millénaires après le premier jour,  
toujours debout,  
toujours belles.  

Solides.  

Leur majesté monumentale  
nous rappelle 

que Tu es pour nous comme un rocher.  

Leur majesté monumentale  
nous rappelle 

la force que nous pouvons trouver en Toi.  

Qu’il est merveilleux,  
Ô notre Dieu,  

de voir ta puissance, ta grandeur, ta beauté,  
dans le rocher. 

 

 

(Librement adapté de « God’s beauty in a boulder », un texte de Carol Dixon,  
paru dans l’anthologie  Autumn. Liturgical ressources », éditions Wild Goose)  
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Un pasteur monte en chaire et annonce à ses 
paroissiens qu'ayant eu une semaine très char-
gée il ne pourra s’appuyer que sur l’aide du 
Saint-Esprit pour son message du jour.  
Mais pour rassurer son auditoire il précise que 
la semaine qui vient sera très calme et que son 
prochain message sera nettement mieux prépa-
ré que celui-ci.  
 
 
Eglise Vaudoise (Torre Pellice)  

 
 
 
 
 
 
 
 
Un vigneron, paroissien assidu aux 
cultes et aux activités de son église, 
constatant suite à un gros orage que 
les grêlons avaient dévasté une 
grande partie de ses vignes leva les 
yeux au ciel et murmura :  
« Je ne voudrais accuser personne 
mais c’est pas très malin ». 
 
Photo YCB Vasto Italie (2023)  
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Dans ce numéro du Cou-
rants, nous voulons rendre 
un hommage à feu notre 
cher ami et théologien Eg-
bert Rooze, qui nous a don-
né les cours d'étude bi-
blique pendant des années 
à Rixensart. 
Il a laissé une œuvre pos-
thume qui est rangée dans 
notre petite bibliothèque 
paroissiale. Cet ouvrage 
s’intitule « Femmes symbo-
liques de la Bible », publié 
en 2021, après le décès 
d’Egbert en 2020, au début 
de la pandémie. 
Dans ce livre, de 150 pages 
seulement, il propose dix 
portraits de femmes qui ont 

fait l’objet d’un récit dans le Premier ou dans le Nouveau Testa-
ment. 
Il est certain que l’auteur encourage une lecture biblique qui ne 
se limite pas au littéralisme mais fait toujours découvrir une plus 
grande richesse de sens. Son parti est de traiter les femmes re-
présentées comme des figures symboliques, alors que les théolo-
giennes féministes cherchent plutôt à redonner à ces femmes 
croyantes leur importance historique. 
Une dizaine de femmes, autant de diversité de situations et des 
expériences de la rencontre avec Dieu, et autant d’affirmations 
de foi. Deux petits exemples ? 
Voyez la métaphore de la femme stérile. Lorsque Dieu dit en 
Esaïe 54 : «  Jubile, stérile, toi qui n’as pas enfanté… » cela ne 
concerne pas seulement les femmes stériles mais tout le peuple 
d’Israël, dont l'attitude spirituelle exprime une impuissance, une 
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incapacité, une absence de racines, un déracinement… Cela ne vous fait-il 
pas penser à la tragique situation encore et toujours actuelle d’Israël et de 
la Palestine ? 
Second exemple : Marie-Magdeleine et la Création Nouvelle. 
Marie-Magdeleine est le témoin permanent de la Résurrection dans les 4 
Evangiles. On parle de la Création Nouvelle car le récit de la Résurrection a 
lieu le "jour un" de la semaine, en référence à la Genèse, "jour un" de la 
Création. Tout un programme ! Cette façon d’indiquer le temps a une con-
sonance éminemment messianique. 
Marie vient de Magdala, lieu du plus important massacre lors de la guerre 
des Juifs en Galilée. Il y a de quoi pleurer « comme une Madeleine » ! 
Découvrez la suite dans ce livre édifiant. 
 
Lisez l’été aussi, c’est excellent pour la santé, qu’il pleuve, qu’il vente ou 
fasse soleil ! 
 
Catherine et Bernadette 
 
(On peut aussi se procurer le livre auprès de Yolande, qui a encore quelques exemplaires (10 €)) 

 
Le livre du professeur Prigent, intitulé Les miracles des évangiles  
a pour sous-titre ‘L’évangile des miracles’.  Comme  l’auteur est spécialiste 
de la littérature johannique, il privilégie l'Evangile selon Jean mais les 
évangiles synoptiques ne sont pas négligés pour autant. 
Pour chacun des 26 miracles traités, le lecteur trouvera une traduction ré-
digée dans un français accessible suivie d' un commentaire pertinent. 
Bref, un guide à suivre même pour ceux qui ne croient pas aux  miracles. 
 

 
 

LISEZ, LISEZ, c’est bon pour la santé ! 
Les bibliothécaires, 

Catherine de Stexhe et Bernadette Leblanc 
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Sujets de prières, opportunités de prises de contact, 
petits mots d’encouragement ou de félicitations … 

 

-Henri et Daniel ont terminé avec succès l’année sco-

laire. Henri a son diplôme en maçonnerie et sera bientôt 

engagé comme ouvrier chez le patron qui l’a eu comme 

stagiaire. Daniel a terminé sa 6e année à l'Institut Tech-

nique Provincial de Court-St-Etienne et a obtenu son Certificat de 

l’Enseignement Secondaire Supérieur. Il est inscrit à la Haute École EPHEC à 

Bruxelles en Électromécanique. 

Nous espérons que ces deux réussites permettront à Henri d’obtenir un per-

mis unique de séjour et de travail en Belgique et à Daniel d’obtenir un visa 

d’étudiant non UE. 

De nombreuses et complexes formalités 

sont à accomplir mais nous sommes bien 

conseillés par l’avocat Jean-Marc Picard, 

qui suit cette famille depuis près de 

quatre années, et Philippe Romain et Ma-

rie Gribomont se partagent démarches et 

paperasse. 

Notre grand espoir est que Klodjana et 

Loed puissent ensuite bénéficier plus fa-

cilement d'un permis de séjour en Bel-

gique grâce aux statuts des deux aînés. 
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Oui, vous voyez bien ! C’est notre chère Viviane, ancienne organiste de 

l’Église, sur un canoë à la mer du Nord avec son fils Éric ! 

Elle vous salue chaleureusement de Nieuport ! 

Reprise des petits déjeuners le 1er septembre 

à 9h30. Il sera organisé par Anne et Philippe. 

Inscription par mail 

(philipperomain56@gmail.com) ou gsm 

(0494/11.30.87-0496/96.13.84) 

 

Rencontre de prière (voir page suivante pour 

les détails) 

Le 3 octobre, de 19h à 20h30, nous célébre-

rons, avec nos sœurs et frères catholiques et 

orthodoxes du Brabant Wallon, la fin de la pé-

riode de la Création (qui commence le 1er sep-

tembre) par une courte célébration œcumé-

nique (45 minutes) sur le thème de l’espé-

rance, avec un geste symbolique de partage 

de pain fait maison suivi par un repas léger de soupe aux légumes bio et de 

pain.  Nous espérons vous accueillir nombreux à cette opportunité de prière 

commune, de partage et de convivialité œcuménique avec nos sœurs et 

frères dans la foi chrétienne. 

Le Consistoire 
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Resp : Philippe R. 

0494/113.087 

Accueil 

(Café, jus, biscuits) 

Fleurs 

(Table de Commu-

nion) 

Petit Déjeuner et Accueil 

Dimanche 1er septembre  

Anne et Philippe 

Dimanche  

                    8 septembre 

Apéritif dinatoire offert par Rosemary et Fred 

à l’occasion de leur anniversaire de mariage 

Dimanche 

         15 septembre   

Katia et Daniel Katia et Daniel 

Dimanche 

         22 septembre  
 

Emilie Emilie 

Dimanche 

                   29 septembre 

Catherine et Jean Catherine et Jean 

Petit Déjeuner et Accueil 

Dimanche 6 octobre: 9h au 

Bernadette et Louis 

Assemblée d’Eglise 

Dimanche  

                     13 octobre 

Bernadette et Vincent Bernadette et Vin-

cent 

Dimanche 

                   20 octobre 

Elisabeth et Thierry Elisabeth et Thierry 

Dimanche 

                    27 octobre 

Culte délocalisé à l’IPC 

Auderghem 

 

Petit Déjeuner + Accueil 

                  3 novembre 

Edouard +Katia et  

Daniel  

Edouard +Katia et 

Daniel  

TABLEAU ACCUEIL + FLEURS (Septembre-Octobre 2024)           



41 

Ces services ne sont pas réservés aux habitués. Nous serions très heureux de vous comp-
ter même très épisodiquement dans cette équipe. Vous pouvez envoyer votre (vos) pro-
position(s) de service « Après Culte et/ou Décoration Florale » à  
philipperomain56@gmail.com  
pour un des dimanches libres de ce tableau mais aussi tout au long de cette année 2024 

 

 

 

Tous les 2ièmes dimanches du mois (sauf Juillet /Août) 

8 septembre—Culte de la Rentrée  

13 octobre  

10 novembre 

8 décembre  

 

 

 

 

8 septembre 2024  

 

Le culte de la Rentrée avec sainte cène  

Après le culte, un apéritif festif sera offert par Rosemary et Fred Marcus 

pour fêter leur 50 ans de mariage et la Rentrée de notre Eglise.  

 

 

 

mailto:philipperomain56@gmail.com
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Voici les prochaines rencontres de notre Consistoire et 

du conseil d’administration qui veillent à concrétiser les 

différents projets de notre communauté de Rixensart et 

à gérer les affaires courantes avec enthousiasme, transparence et dans le res-

pect de la mission confiée par les membres de la communauté:   

Pour le Consistoire : 23 septembre; 28 octobre 

Pour le Cacg : 10 octobre à 18h30  

Un parcours spirituel autour du ‘Discours sur la montagne’ selon le 
livre du théologien Pierre Glardon :  
 
 

‘Une approche transformative  
de douze enseignements évangéliques. 

Écouter – Exercer- Devenir’ 
 
 
 

Rencontres de 19h30 à 21h:  
Groupe 1 : 7 octobre; 4 novembre; 2 dé-
cembre 
Groupe 2 (1ère année): 23 septembre à 
confirmer. 
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. 
Soyez tou.te.s les bienvenu.e.s à ces ren-
contres bibliques de notre Église qui 
offrent une étude approfondie des écri-
tures dans une atmosphère studieuse et 
chaleureuse et qui ont lieu mensuelle-
ment à partir du mois d’octobre jus-
qu’au mois de mai.  Cette année acadé-
mique, nous allons lire l’Epître aux Ga-
lates.  
Au Temple de Rixensart (ou si néces-
saire, virtuellement par Zoom).   

Dates des réunions prévues: de 19h30 à 21h : 21 octobre, 18 novembre, 9 dé-
cembre 2024.  En 2025 : 27 janvier; 24 février; 24 mars; 14 avril; 19 mai  

 

 

 
       

 Envie d’approfondir vos connaissances du protestantisme et de réfléchir à 

ce qui fait votre foi, à ce qui peut donner sens à votre vie ? Alors ceci peut vous 

intéresser... 

Cette année 2024-2025, nous vous invitons à une série de rencontres pour (re)

découvrir et approfondir les convictions protestantes en se basant sur le livre 

d'Antoine Nouis, ‘Un catéchisme protestant’. 

Chacun·e lit le chapitre avant de venir à la rencontre. 

Vos questions, vos interpellations, vos étonnements, 

etc. nourriront l’échange. 

Dans notre bibliothèque se trouvent plusieurs exem-

plaires du livre. 

Les rencontres se feront les lundis soirs de 19h30 à 

21h les 14 octobre, 25 novembre et 16 décembre et 

en 2025, les 6 janvier, 10 février, 10 mars, 6 avril et 5 mai. Vous pouvez-vous 

inscrire auprès de la pasteure : ycbolsenbroek@hotmail.com 

mailto:ycbolsenbroek@hotmail.com
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Les Midis du Temple se tiennent tous les deux mois.  
P.A.F.: 8 euros (repas sandwich + 1 boisson). 

 

L’entrée est libre mais un panier à l’entrée du temple est destiné à votre 
éventuelle participation aux frais de l’orateur. 
 
 
 
La diversité des horizons enrichit l’échange.  
C’est un lieu de convivialité autant que de questionnement et de re-
cherche de sens.  
La parole circule librement au départ des participants et entre eux; sur 
base de ses compétences et ses expériences, un(e) invité(e) introduit le 
thème par un court exposé, suivi, après une pause-sandwichs, d’un débat 
où chacun peut poser ses questions et/ou faire part de ses réflexions. 
 
 
 
Les Midis du Temple à Rixensart sont une initiative de la communauté 
protestante de Rixensart (EPUB)  
Inscrivez- vous auprès de l’organisateur * Le nombre de sandwichs en dé-
pend.           
 
*voir sur l’annonce du Midi du temple 
 
 
 
Pour tout renseignement, contactez: Yolande Bolsenbroek 
ycbolsenbroek@hotmail.com  

 
 
 
 
 
 

Bienvenue à tous ! 
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Le 8 octobre  

12h15 – 14h 

La psychologie de la religion 

Avec le professeur Vassilis Saroglou 

Vassilis Saroglou est professeur titulaire de psychologie à l'UCL-Université de 

Louvain. Il est spécialisé dans la psychologie de la religion, la psychologie de la 

personnalité, la psychologie sociale et interculturelle, la psychologie morale et 

la psychologie des émotions positives. 

Né à Athènes, il a étudié la religion, la philosophie et la psychologie et a obte-

nu son doctorat en psychologie (UCLouvain, 1999). Professeur à l'UCLouvain 

depuis 2001, il a également été chercheur postdoctoral Fulbright à W&M-

William & Mary, Virginie (2000), chercheur invité à ASU-Arizona State Univer-

sity (2009) et NYU-New York University (2017), et conférencier invité dans 

plusieurs universités européennes et autres. 

 

Le reste du programme est encore à confirmer  :  

 

3 ou 10 décembre : ‘Alimentation et durabilité’—Professeur Larondelle 

En 2025 :  

4 ou 10 février : ‘Le Congo d’aujourd’hui’ - François Rijckmans  

1er ou 8 avril : ‘Le Coran des historiens’ - Guillaume Dye (ULB)  

3 ou 10 juin : ‘Savoir croire’ (titre provisoire)- Dominique Collin  
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Permanence tous les jeudis au temple 
De 10h à 12h30 et de 14h à 16h 
Dimanche des familles + Ecodim tous les 2ièmes dimanches du mois : 
Avec Sainte cène et accueil des enfants de 6 à 12 ans à l’Ecodim (inscription souhaitée) 

animé par : Anne, Trinette, Marie et Laurence  
Catéchisme pour les jeunes de 12 à 15 ans sur trois années.  
Études bibliques : une fois par mois  
Midis du Temple : tous les deux mois 

Septembre 2024  
Dimanche 1 : 9h30 Petit déjeuner 10h30 
Culte 
Jeudi 5 : 10h Permanence 
Samedi 7 : 9h30 IPC Assemblée de District 
Dimanche 8 : Culte de la Rentrée—Sainte 
cène—Ecodim— 
Apéritif festif offert par Rosemary et Fred  
- Collecte pour les étudiants de la faculté 
Mardi 10: 10h30 Pastorale (Yolande)  
14h30 Préparation Célébration œcumé-
nique du 3 octobre 
Jeudi 12 : Permanence  
Dimanche 15 : 10h30 Culte  
Rixenfête !  
Du 16 au 20 septembre—votre pasteure est en 
France pour la session des animateurs-trices du 
CPLR Formation continue des pasteur.e.s 

Dimanche 22: 10h30 Culte des familles—
Sainte cène—Culte présidé par François-
René Martens 
Lundi 23: 19h30 consistoire  
Mardi 24 : Journée pastorale à Bruxelles 
(pour les pasteur.e.s)  
Jeudi 26 : Permanence— 
Dimanche 29: 10h30 Culte suivi d’un dé-
bat 
Lundi 30: Cheminement spirituel 2 (à con-
firmer) 

 
 
 

Octobre 2024 
Jeudi 3 : 19h Célébration œcuménique à 
l’Eglise St Etienne Rixensart 
Vendredi 4: 13h30 Eglise dans la société 
Dimanche 6 : 9h Petit déjeuner—10h 
Culte—10h45 Assemblée d’Eglise 
Lundi 7 : 19h30 Cheminement spi. 1 (à 
conf.) 
Mardi 8 : 12h15 –14h : Midi du temple 
Mercredi 9 : 20h Conférence Lytta Basset à 
l’Eglise st Etienne. 
Jeudi 10: Permanence. 18h30 Cacg  
Samedi 12: Assemblée de district  
Dimanche 13 : 10h30 Culte des familles—
Sainte cène—Ecodim 
Lundi 14: Parcours Protestant (à conf.) 
Jeudi 17 : Permanence—12h30 Midi œcu-
ménique  
Dimanche 18 : 10h30 Culte  
Lundi 21: 19h30 Etude Biblique  
Jeudi 24: Permanence  
Dimanche 27: Culte délocalisé : 11h15 
Culte en commun des Eglises du District à 
Auderghem IPC International Protestant 
Church   
Lundi 28 : 19h30 Consistoire 
Jeudi 31 : Permanence 
Dimanche 30 : 10h30 Culte présidé par Fré-
déric Vilain 
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Photo YCB (2022) Notre Dame d’Auvers –Van Gogh—Musée Quai d’Orsay  

 

Dimanche 8 septembre : Culte de la 

Rentrée—temps de la Création suivi 

d’un apéritif dinatoire offert par Ro-

semary et Fred à l’occasion de leur 

anniversaire de mariage  

Jeudi 3 octobre :19h Eglise St Etienne 

Rencontre de prière œcuménique  

Dimanche 6 Octobre :  

Petit déjeuner à 9h au lieu de 9h30! 

10h Culte  

10h45 de l’Assemblée d’Eglise 

Dimanche 27 Octobre : Culte déloca-

lisé à l’Eglise IPC d’Auderghem—11h 

Culte en commun avec toutes les 

communautés du district Brabant francophone  

Décembre :  
 

Jeudi 19: à partir de 18h30 : Repas de Noël  
Dimanche 22: Culte de Noël  

 
 
 
 

Pour 2025 :  
 
Semaine de la prière pour l’unité des chrétiens : 18 –25 janvier 2025 
Février  
Retraite paroissiale du 7 au 9 février  
Mars  
Assemblée de l’ASBL de l’Eglise 
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POURQUOI ?  

JOURNÉE FESTIVE DE RENCONTRE DE TOUTES LES PAROISSES  

DU DISTRICT DE BRUXELLES ET BRABANT FRANCOPHONE 

 

OÙ ?   

COLLÈGE SAINT-ETIENNE (juste à côté de la gare de Court-Saint-Etienne) 

 

QUOI ? 

 ACTIVITÉS DES PLUS PETITS AUX PLUS GRANDS (plus de 30 animations) en 
collaboration avec le Service Protestant de la Jeunesse et le service catéché-
tique francophone 

MAIS ENCORE:  

INFORMATION DU PROJET ZINGA 
(partenariat entre notre District et ce 
Presbytery du Rwanda) en collabora-

tion avec Solidarité Protestante  

PARTICIPATION DU CONTEUR PIE 
TSHIBANDA DE RENOMMÉE INTER-

NATIONALE 

 

 

 

Contact : 

journeedistrict2025@gmail.com 

RETENEZ ET BLOQUEZ DÉJÀ CETTE DATE DANS VOTRE AGENDA :  

12 avril 2025  
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AIDONS  ZINGA 

 
Un des projets des communautés du presbytery de Zinga au Rwanda est de 

créer un élevage de porcins. 

Solidarité Protestante accompagne cette demande et encourage les parois-

siens de nos communautés du district du Brabant Francophone à verser sur le 

compte de SP leur don qui à partir de 40 € est déductible fiscalement 

Compte : BE37 0680 6690 1028  

Communication : Don Zinga 
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PhiloXenia 
 
 

Votre aide financière nous est 
très précieuse pour faciliter  

le démarrage de l’intégration des réfugiés et à terme de 
viser 

leur autonomie  
 

Francesco El Khoury (Prêtre) 
Yolande Bolsenbroek (Pasteure) 

 
Comptes 

 
Paroisse Ste-Croix et St-Etienne  BE13 0018 5200 5539 

 
Paroisse protestante de Rixensart  

BE71 0682 0659 4869 
Avec mention PhiloXenia  

Communication : PhiloXenia 
Ed. resp. Y. C. Bolsenbroek rue Haute 26A 1330 Rixensart 
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Novembre – Décembre 
Noël sous toutes les latitudes 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Bienvenue à toutes les plumes qui souhaitent laisser une trace sur ce jour-
nal paroissial.  Un texte sur le thème, ou un poème, une prière…n’hésitez 
pas ! La date de réception de vos articles est le 15 du mois précédant la sor-

tie du journal.  
À envoyer à l’adresse suivante : ycbol-
senbroek@hotmail.com 
 

mailto:ycbolsenbroek@hotmail.com
mailto:ycbolsenbroek@hotmail.com
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RENSEIGNEMENTS PRATIQUES 

EGLISE PROTESTANTE DE RIXENSART 

Rue Haute 26 a - 1330 Rixensart 
Culte dominical à 10 h 30. 
Pasteure: Yolande C. Urbanus-Bolsenbroek- Daleborreweg 10 - 3090 Overijse 
     Tel : 016 25 80 31 ou Gsm 0478 99 89 33  
  – ycbolsenbroek@hotmail.com 
Bureau Temple : 02.652.26.11.  
Site internet : www.egliseprotestanterixensart.be 
 

Présidente : Trinette Slaa (0472.36.24.46) 
Membres : Etienne Bourgeois (0470.60.97.44);  
Odile Datcharry (0494.88.56.63); Frédéric Vilain (0471.40.76.20);  
Anne Molinghen (0496.96.13.84), Daniel Ntem (0498.34.82.40) 
 
 
Président : Olivier de ROUBAIX (0478.82.87.33) 
Secrétaire: Eric LION (0495.71.21.81) 
Membres : Élisabeth LORENT (0478.51.21.98), Sari Hänninen (0470.90.42.08) 
Trésorier : Louis STEVENS (0475.43.67.33) 
 
 

Philippe ROMAIN 

+ un représentant du Consistoire 

Location des salles du Temple : Élisabeth LORENT (0478.51.21.98) 
Jeunesse: Laurence de Roubaix, Anne Molinghen, Trinette Slaa, Marie 
Holdsworth 
Bibliothèque : Catherine DESCHAMPS, Bernadette LEBLANC 
Courants : Louis STEVENS, Philippe ROMAIN, Y. C. BOLSENBROEK, 
Midis du Temple : J.-M. van CASTER, E. WUILQUOT, Y.C. BOLSENBROEK 
Contacts avec le Centre Social Protestant 
Délégué : William REY (02.653.77.02) 
Compte bancaire : BE71 0682 – 0659 - 4869 du Conseil de Gestion de l’Église 
Protestante de Rixensart - Rue Haute, 26 A - 1330 Rixensart. 
 
Éditrice responsable Pasteure Yolande C. URBANUS- BOLSENBROEK 
Rue Haute, 26A - 1330 Rixensart – ycbolsenbroek@hotmail.com 

Consistoire de l’Église 

Conseil d’administration 

Délégués district 


